

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: TELÉFONO 4.468 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª éch. APARTADO 939

PRECIOS: Cuarta plana, 30 cént. Linea Tercera plana: Noticias, 2 cént. Seclamos, 1,50.—Segunda plana: precios convencionales.

REPUBLICA CORONADA

INSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre, 5 pias.—Extranjero: trimestre, 10 pias. Número suelto, CINCO céntimos

LOS QUE VAN A ESTABLECERLA

Llamamiento a los socialistas

Ante la liquidación de coronas que en estos momentos está efectuándose en Europa, háseles ocurrido a los partidos monárquicos españoles, y si no a ellos a sus jefes, librar de ella a la que cite Alfonso XIII. Y lo que se les ha ocurrido para lograrlo es trocar la institución monárquica en una República coronada.

«República coronada una Monarquía borbónica?»

«Para comprender lo posible que es eso no hay que hacer más que pensar en el liberal Fernando VII, en el liberalismo de su esposa y regente doña Cristina, en el de Isabel II, en el de Alfonso XII, en el de su esposa y regente también doña Cristina de Habsburgo y en el de Alfonso XIII. ¿Hay quien crea sinceramente que una Monarquía con tales antecedentes, y que hoy está representada por quien tuvo auge de imperialismo, pretendido conquistar a Portugal, fué siempre complaciente con los elementos clericales, buscó como apoyo principal de su existencia al militarismo y se entregó a toda clase de diversiones cuando el país ha pasado por los trances más angustiosos y amargos, pueda trocarse en República coronada?»

Muy iluso se necesitaría ser para juzgar posible semejante cambio.

Recordemos algunos hechos en apoyo de nuestra opinión.

«Se liberalizó la Monarquía con la entrada en ella de buen número de republicanos? No.

«Se democratizó con la izquierda que acudió López Domínguez? Tampoco.

«Transformó en algo su carácter la elevación de Canalejas a la jefatura del Gobierno? Al contrario; mientras este hombre gobernó se manifestaron más fuertes sus delirios imperialistas.

«Como se comportó el régimen después de la ida al Palacio de Azañate? Del mismo modo que siempre: inclinándose a la derecha y mostrando siempre su repugnancia a todo lo que fuera avance político.

«¿Cuál ha sido su conducta durante la guerra mundial, que toca a su término? La de un adorador del poderío militar alemán, conducta en pugna con el interés del pueblo español. Por algo, cuando regresó de Alemania Alfonso XIII, hizo que el traje de los militares españoles se ajustase al modelo teutón.

«Imposible, imposible que pueda convertirse la reaccionaria Monarquía borbónica en República coronada. Además, para España es cuestión de honor y de conveniencia que desaparezca dicha Monarquía, y que en su lugar se implante la República; pero una República en que la corona no figure para nada.

Y veamos ahora quiénes son los hombres que hablan, más o menos explícitamente, de establecer una República coronada en este país.

«Obra tal, de ser posible, requeriría personas de mucho carácter, de gran entereza, de un espíritu ampliamente liberal y de verdadera elevación de pensamiento; personas que no ambicionarán dar satisfacción a sus pasiones o apetitos, sino en librar a España de los males que padece y a trabajar firmemente por su prosperidad.

«Reunen las mencionadas cualidades aquellos hombres? ¿Qué han de reunir! De su entereza habla el haber consentido al rey ejercer el poder personal.

«De su carácter, las muchas veces que han faltado a su palabra.

«De su espíritu liberal, la frecuencia con que todos ellos han atropellado las libertades y derechos.

«De su elevación de pensamiento, la vida de intrigas y conjuras en que siempre han estado metidos.

«De sus nobles ambiciones, las zancadillas que se han echado unos a otros.

«De su interés por el país, la rutina a que han traído a éste con su pésimo modo de gobernar.

«Y si eso es lo que han hecho Alba, Romanones, García Prieto, Cambó, Maura y demás políticos monárquicos que ahora hablan de República coronada, ¿cómo se puede creer que, a partir de hoy, vayan a hacer todo lo contrario de lo que hicieron ayer; vayan a convertirse en campeones de la libertad, en defensores de los derechos ciudadanos, en buenos administradores, en propulsores de toda acción beneficiosa al país y en hombres incapaces de resolver los conflictos sanando al pueblo?»

«Burla sangrienta resulta que hablen de República coronada, o lo que es igual, de que se disponen a proporcionar a España una amplia situación liberal y una época de material progreso, los mismos hombres que desde el propio Poder están haciendo en estos momentos lo contrario.

«Si la República coronada es imposible, imposible es que los políticos que ahora se echan de verdaderos liberales, siendo lo opuesto hasta aquí, puedan realizar

La nueva Europa

La República triunfa en Bulgaria.

LONDRES, 3.—Un telegrama de Copenhague asegura que, según informaciones recibidas de Berlín, el rey Boris de Bulgaria ha abdicado, y que se ha establecido un Gobierno republicano en Tirnovo, presidido por Stambulinski.

Un telegrama de Zurich hace la misma afirmación, dando la noticia de dicha abdicación, y asegura que existe un movimiento republicano que cuenta con un ejército de 40.000 hombres, mandados por el citado Stambulinski.—C.

COPENHAGUE, 3.—Según un telegrama procedente de Berlín, se ha proclamado en Tirnovo la República búlgara. El rey abdicó.—Radio.

En Alemania muchos obreros se niegan a acudir a las filas.

LA HAYA, 3.—Han sido llamados al servicio de las armas muchos obreros de Essen.

Gran cantidad de ellos han sido enviados a Alsacia-Lorena; otros se niegan a contestar al llamamiento.

Las autoridades militares, con el fin de evitar desórdenes, han tomado extremas medidas de seguridad. A pesar de éstas se han celebrado numerosos mítines, en los cuales se ha tratado de la dimisión de Ludendorff. Por las calles de la capital aparecen letreros, escritos con yeso, que dicen: «Dios castigue al kaiser».—Radio.

Se da por cierta la abdicación del kaiser.

BASILEA, 3.—Según los últimos informes recibidos de Alemania, se puede considerar ya como un hecho la abdicación de Guillermo II. Se ha retrasado la publicación oficial de la noticia esperando el momento más oportuno.

Los periódicos alemanes reconocen que la cuestión del kaiser está ahora definitivamente planteada. El Gabinete de Guerra, a petición urgente de varios miembros, se ocupó el día 31 de octubre de las consecuencias que acarrea la reforma constitucional en cuanto a admitir a determinadas personalidades en el Gobierno.

El Vorwaerts dice: «¿Qué hará el kaiser? ¿Cuándo hará lo que de él se espera?»

El Strassburger Post escribe: «Ya no hay motivos para ocultarlo: la cuestión del kaiser fue planteada en el Gabinete de Guerra; pero todavía no se ha tomado ninguna decisión.»

La Gaceta de Frankfurt dice: «Se han hecho seguramente esfuerzos para inducir al kaiser a que expresara su opinión. El kaiser, que no hace mucho se hallaba en Berlín, ha salido para el frente, probablemente para poco tiempo.»

El Vorwaerts afirma que el secretario imperial Scheidemann ha dirigido al canciller un memorándum sobre la necesidad de que abdique el emperador, añadiendo que este paso fué dado de acuerdo por los jefes de partido y con el partido socialdemócrata del Reichstag.

Según noticias procedentes de una fuente digna de crédito, el kaiser ha firmado la abdicación el miércoles, después de la conferencia de príncipes confederados celebrada en Berlín.—Radio.

Austria, gobernada por un Comité de oficiales y soldados.

BERNA, 2.—El hecho más importante que se señala en Viena, entre las últimas noticias remitidas por el Despacho de correspondencia vienes, es el papel siempre en auge que desempeña el Comité de oficiales y soldados de Viena, siendo el problema militar el problema capital de Austria.

Recuérdase que el Consejo de Estado de los alemanes en Austria acordó formar en seguida un ejército nacional.

«Parece que el Consejo, apoyado por los burgueses, trató primero de organizar este ejército, pero los soldados, apoyados por el pueblo, reclamaron la formación de Comités de soldados para impedir el fomento de la anarquía, y el Consejo de Estado reconoció y cooperó a la constitución de tales Comités.—C.

Proclama el Consejo nacional húngaro.

NAUM, 3.—El Consejo nacional húngaro ha lanzado la siguiente proclama al pueblo de Hungría:

«El pueblo de Hungría, sus soldados, obreros y burgueses, se han apoderado del Poder en nuestra patria. El pueblo se ha puesto en movimiento, y su formidable resultado ha sido que los gobernantes de Hungría han entregado los Poderes político y militar del país al pueblo húngaro, representado por el Consejo nacional.

Todos los Poderes militares y civiles del país se encuentran en manos del presidente del Consejo nacional, conde de Karoly.

El presidente del Gobierno popular húngaro, conde de Karoly, y el Consejo nacional húngaro, saludan al pueblo y a la democracia, con motivo de esta victoria, rogándole, en el nombre sacro de la paz mundial, que vuelvan al trabajo. La gran huelga ha logrado sus fines en breve tiempo. Soldados, regresad a vuestros cuarteles, y esperad allí orden del Gobierno popular húngaro, el cual os traerá el derecho y la paz! Que se abstenga cada uno de perturbar el orden. El Consejo nacional espera del pueblo húngaro tranquilidad y decoro.»

LA GUARDIA CIVIL Y EL CACIQUISMO

Hace muchos días empezamos a recibir quejas contra la guardia civil de Azuaga, cuyo capitán persigue a los socialistas, mezclándose en política.

Un ejemplo vamos a dar hoy reservándonos otros para días sucesivos.

El compañero Lorenzo Redondo, el día 18 de agosto pasado, fué conacionado por la pareja de guardias civiles Carretos y Suárez, en los siguientes términos:

«Con este uniforme y sin él estamos dispuestos a vernos con usted donde quiera y como quiera, pues estamos hartos de que sea usted el que mete ruido en el pueblo contra la guardia civil.

Nuestro compañero lo único que ha hecho y hace es comentar con prudencia los actos de la fuerza pública, y nunca se salió de la ley ni fué procesado.

«¿Quiere el gobernador civil de Badajoz tomar nota? ¿Se entera el Sr. Rosado?»

La política

Lo que opina Sánchez de Toca.

Al preguntar su pensamiento al ex ministro conservador Sr. Sánchez de Toca ha contestado:

«Desde luego, mi opinión es que su majestad el rey debe hacer todo lo posible por que la vida de estas Cortes se prolongue. El ideal sería que agotasen el máximo período legal. Pero, de no ser esto realizable, por lo menos debe tenderse a que la próxima crisis no sea resuelta en un sentido que entrañe la disolución del Parlamento. Es muy conveniente, a la vez, que se adopte la norma de que las crisis sean absolutamente parlamentarias.

En cuanto al Gobierno qué haya de suceder a éste, ¿quién puede aventurar vaticinios? Creo que debe ser otorgado el Poder a quien, trayendo un programa práctico y realizable, ofrezca al mismo tiempo la seguridad de disponer de una mayoría. La doctrina a seguir es la que encierra aquella conocida frase del rey Leopoldo de Bélgica, que decía:

«Cuando mis ministros disponen de la mayoría, yo me voy a pasear. Cuando no cuentan con ella, los mando a paseo.»

No es posible arriesgar pronósticos acerca de quién podrá ser el hombre o los hombres que alcancen a ofrecer a la Corona y al país las seguridades de ese programa y de esa mayoría a que he aludido. La situación no es clara, y hemos perdido lamentablemente un tiempo precioso. Mejor que promover alborotos callejeros, hubiera sido que nos dedicásemos a organizar la riqueza que existe en la nación, mediante leyes económicas. Casi nada se ha hecho en ese sentido, y lo poco que se realizó, las escasas disposiciones convenientes que se adoptaron, están sin cumplir todavía.»

Conferencias diplomáticas.

Con el marqués de Alhucemas celebraron ayer, en el ministerio de Estado, detenidas conferencias el embajador de Inglaterra y el encargado de Negocios de Francia.

Los reformistas.

Para determinar la fecha de la Asamblea del partido, que ha de celebrarse en breve, se reunirán esta noche en el Circulo reformista.

Si en estos momentos fueran requeridos para formar parte de algún Gobierno, su actitud sería la de pedir la disolución de las actuales Cortes y convocatoria de unas Constituyentes, llevando la reforma de varios artículos de la Constitución, entre ellos el artículo 11.

Las maniobras derechistas.

Continúan su labor los elementos reaccionarios, y están verificando toda clase de maniobras para procurar detener el avance de la política en un sentido francamente democrático.

Son muchos los elementos reaccionarios que desean la realización de la unión; lo que ya no son tantos los que creen en el éxito.

Pues los conservadores «de la antigua cepa» manifestaban ayer que aun cuando algunos correligionarios suyos sean partidarios de una concentración de derechas, el partido acudido por el señor Dato no entrará como tal partido en ese núcleo político. Así parece que opinan, además del jefe, las personalidades más salientes de la minoría liberal-conservadora de ambas Cámaras.

Maura, en Palacio.

Ayer estuvo en Palacio el presidente del Consejo para conferenciar con el rey. La entrevista duró cerca de una hora.

Al salir dijo el Sr. Maura que había informado a don Alfonso de los debates políticos y de las cuestiones de actualidad.

¿Cuándo surgirá la crisis?

«Unos, que el martes; otros, que el miércoles; otros, que el jueves... Para cada día y para todos los gustos hay vaticinios.

Son muchas las que afirman que el martes presentará el Gobierno los Presupuestos a las Cortes; pero también se dice que el mismo día, si el Sr. Maura es requerido, hará una declaración que pudiera provocar inmediatamente la crisis.

Se habla de que el Gobierno o el presidente del Congreso reunirá a las minorías para solicitar de ellas la pronta aprobación del Presupuesto. Se habla de resistencias a estos propósitos y de actitudes dispuestas a discutirlo todo, en cuyo caso el mismo martes o el miércoles presentaría la dimisión el Gabinete en pleno.

También ha manifestado el Sr. Maura su propósito de celebrar el jueves Consejo de ministros con D. Alfonso, y se dice que allí puede ser planteada la cuestión.

La crisis, pues, está desentado que ha de surgir en uno de los días próximos, pues por momentos va agravándose la situación política, dado lo velozmente que marchan los acontecimientos en todo el mundo.

La posición del Gobierno ha llegado a la del pánico para los monárquicos, pues nadie ve clara la solución que pueda favorecer a sus propósitos. Están convencidos de que tiene que producirse una intensa modificación en los procedimientos de gobierno, y, en su egoísmo, se limitan a cerrar los ojos y a meter la cabeza debajo del ala, rehuyendo el afrontar los problemas que se presentan cada día con mayores exigencias.

Y en esta balumba de vaticinios y profecías no faltan quienes suponen que el

LA GUERRA

Servia, liberada.

PARIS, 2.—Una parte oficial de Oriente dice: «Los serbios han ocupado Belgrado.»—Radio.

Los italianos, en Pola.

PARIS, 3.—Le Gaulois dice que es muy verosímil que la escuadra italiana haya entrado ya en el puerto de Pola, y que los yugoslavos entregarán la escuadra austriaca a la Múltiple, de la que son aliados.

Esto explica la facilidad con que dos oficiales italianos han podido hundir el acorazado almirante Viribus Unitis, sucesos de que dan cuenta desde Nauen en esta forma:

«El día 1.º por la mañana, después de la entrega de la flota al Consejo nacional sudéslovo, penetraron oficiales de la Marina italiana en el puerto de Pola y hundieron el buque de combate Viribus Unitis con una mina.

La tripulación pudo salvarse en su mayor parte.—C.

Los ingleses conquistan Valenciennes.

LONDRES, 3.—Parte oficial inglés: «La lucha entablada ayer al sur de Valenciennes, que fué de una gran violencia, ha continuado hasta esta mañana.

En un frente de batalla de seis millas fueron muertos gran número de enemigos y se rechazaron muchos contraataques. Hicimos 4.000 prisioneros.

El 17 Cuerpo, bajo el mando del general Porgussion, y el 22 Cuerpo, bajo el mando del general Goddley, se han apoderado de la altura al sudeste de Valenciennes, y esta mañana han avanzado y conquistado el pueblo de Presan.

Al Norte, el Cuerpo canadiense, bajo el mando del general Currie, y después de una violenta lucha en los alrededores de Valenciennes, han pasado ya sus tropas a través de la ciudad, la cual está por completo en nuestro poder.»—Radio.

Para la Dirección general de Correos

Recibimos desde Málaga quejas muy razonadas acerca de los perjuicios que se irrogan al comercio y a los correspondientes de periódicos de Madrid, con el pretexto de una aparente desinfección de las sacas de la correspondencia.

Las clases mercantiles se quejan del retraso con que reciben las cartas, y los correspondientes pierden a diario la venta, pues se da el caso de no entregar hasta las nueve de la noche los periódicos que se reciben por la tarde.

Llamamos la atención del director general de Correos, considerando de justicia que se atiendan estas reclamaciones.

NUESTROS MUERTOS

BENEJAMA.—El día 30 del pasado ha fallecido el compañero José Conca Luna, uno de los que más se han distinguido dentro de la Sociedad de obreros agrícolas y similares, en la que desempeñó varios cargos de la directiva, siendo actualmente su tesoreró.

A su entierro acudió una enorme concurrencia, que demostró las simpatías de que gozaba el finado, cuyos restos mortales fueron conducidos al cementerio a hombros de los trabajadores asociados.

Lamentamos la pérdida de tan excelente camarada.

LA GUERRA

Servia, liberada.

PARIS, 2.—Una parte oficial de Oriente dice: «Los serbios han ocupado Belgrado.»—Radio.

Los italianos, en Pola.

PARIS, 3.—Le Gaulois dice que es muy verosímil que la escuadra italiana haya entrado ya en el puerto de Pola, y que los yugoslavos entregarán la escuadra austriaca a la Múltiple, de la que son aliados.

Esto explica la facilidad con que dos oficiales italianos han podido hundir el acorazado almirante Viribus Unitis, sucesos de que dan cuenta desde Nauen en esta forma:

«El día 1.º por la mañana, después de la entrega de la flota al Consejo nacional sudéslovo, penetraron oficiales de la Marina italiana en el puerto de Pola y hundieron el buque de combate Viribus Unitis con una mina.

La tripulación pudo salvarse en su mayor parte.—C.

Los ingleses conquistan Valenciennes.

LONDRES, 3.—Parte oficial inglés: «La lucha entablada ayer al sur de Valenciennes, que fué de una gran violencia, ha continuado hasta esta mañana.

En un frente de batalla de seis millas fueron muertos gran número de enemigos y se rechazaron muchos contraataques. Hicimos 4.000 prisioneros.

El 17 Cuerpo, bajo el mando del general Porgussion, y el 22 Cuerpo, bajo el mando del general Goddley, se han apoderado de la altura al sudeste de Valenciennes, y esta mañana han avanzado y conquistado el pueblo de Presan.

Al Norte, el Cuerpo canadiense, bajo el mando del general Currie, y después de una violenta lucha en los alrededores de Valenciennes, han pasado ya sus tropas a través de la ciudad, la cual está por completo en nuestro poder.»—Radio.

LA GUERRA

Para la Dirección general de Correos

Recibimos desde Málaga quejas muy razonadas acerca de los perjuicios que se irrogan al comercio y a los correspondientes de periódicos de Madrid, con el pretexto de una aparente desinfección de las sacas de la correspondencia.

Las clases mercantiles se quejan del retraso con que reciben las cartas, y los correspondientes pierden a diario la venta, pues se da el caso de no entregar hasta las nueve de la noche los periódicos que se reciben por la tarde.

Llamamos la atención del director general de Correos, considerando de justicia que se atiendan estas reclamaciones.

NUESTROS MUERTOS

BENEJAMA.—El día 30 del pasado ha fallecido el compañero José Conca Luna, uno de los que más se han distinguido dentro de la Sociedad de obreros agrícolas y similares, en la que desempeñó varios cargos de la directiva, siendo actualmente su tesoreró.

A su entierro acudió una enorme concurrencia, que demostró las simpatías de que gozaba el finado, cuyos restos mortales fueron conducidos al cementerio a hombros de los trabajadores asociados.

Lamentamos la pérdida de tan excelente camarada.

